



## Continúan las Audiencias de Revisión y Escrutinio, con el fin de oficializar Resultados Electorales

Últimas noticias

### Promoviendo la Sostenibilidad a través del Foro Iberoamericano



### Llega a Guatemala medicamento para tratar el cáncer de mama temprano



CELEBRA GUATEMALA-ISRAEL  
**ISRAEL 75**



## Bus extraurbano causa fuerte accidente en zona 10 de la ciudad de Guatemala

Accidente de tránsito en Bulevar Los Próceres y 18 Avenida Zona 10, Ciudad de Guatemala.

Un bus extraurbano colisionó contra barranda de paso a desnivel, personas son atendidas con crisis nerviosa por los Bomberos Municipales.



El tren delantero del autobús cayó desde el puente, el cual cayó sobre la carretera y no sobre algún otro automotor que circulará por el lugar.



Los socorristas informaron que atendieron a tres mujeres víctimas del hecho.

El conductor no fue localizado, podría haberse dado a la fuga.



## Obra Musical Mamma Mia Guatemala, en julio para compartir en familia en teatro Lux

Saravandah Producciones, con patrocinio de BAC, presentarán en el teatro LUX la obra musical Mamma Mia!

Los guatemaltecos podrán disfrutar de esta obra, con música de ABBA, a partir del 15 de julio los sábados y domingos a las 4:00pm.



### Las entradas son:

Platea Central (Santorini) Q250.00

Platea lateral (Mykonos) Q175.00

Estás entradas están disponibles en la plataforma de [www.eticket.gt](http://www.eticket.gt)

El mismo día de las funciones abra también venta en el mismo teatro

BAC, con el fin de promover el impacto positivo de la música y del teatro, brindará a sus tarjetahabientes un 15% de descuento en la compra de entradas con tarjetas de crédito y débito MasterCard y VISA.

Mientras brinda un 25% en tarjetas American Express

## Grupo Frontera en Guatemala



## Grupo Frontera en concierto Explanada 5

02 de agosto de 2023  
20:00 horas  
Entradas en: [www.todoticket.com](http://www.todoticket.com)



## Continúan las Audiencias de Revisión y Escrutinio, con el fin de oficializar Resultados Electorales

Como estaba previsto, las Juntas Electorales Departamentales iniciaron con las audiencias de Revisión y Escrutinio que ordenó la Corte de Constitucionalidad (CC).

La Junta Electoral Departamental de Quetzaltenango informó con relación a la Audiencia de Revisión y Escrutinio, solo está accediendo a impugnaciones. *“no accedimos a hacer el cotejo de todas las actas, recibimos 1,300 multiplíquelas por 5”*, afirmaron. *“se está avalando su voluntad, reflejada en las”, “el voto de los guatemaltecos es sagrado”*,



La Junta Electoral del Voto en el Extranjero (JEVE) informó que había finalizado con la Audiencia de Revisión y Escrutinio. La JEVE expresó *“la audiencia se desarrolló sin ninguna objeción”*.

Distritos pendientes de finalizar audiencias:

1. Alta Verapaz
2. Distrito Central
3. Guatemala
4. Sololá

Con relación a las audiencias de revisión y escrutinio, la Misión de Observación Electoral (MOE-Gt), informó que las misiones de observación respaldan el trabajo de las Juntas Electorales Departamentales al tiempo de emitir un comunicado, y expresar:

*“Condenamos los actos de violencia y hostigamiento de los que han sido víctimas los integrantes de las JED y nuestros y nuestras observadores durante las últimas audiencias”*.



En el marco de las Elecciones Generales 2023, bajo la instrucción de la Corte de Constitucionalidad (CC), las Juntas Electorales Departamentales de los distintos distritos hicieron nuevas audiencias, éstas concluirán este jueves 6 de julio, según programación del Pleno de Magistrados del Tribunal Supremo Electoral (TSE).



Los distritos que finalizaron los procesos son:

1. Totonicapán
2. El Progreso
3. Petén
4. Huehuetenango
5. San Marcos
6. Baja Verapaz
7. Sacatepéquez
8. Retalhuleu
9. Quiché
10. Jalapa
11. Quetzaltenango
12. Izabal
13. Voto en el Extranjero
14. Jutiap
15. Zacapa
16. Escuintla
17. Chimaltenango
18. Suchitepéquez
19. Santa Rosa
20. Chiquimula

COMUNICADO

**Misiones de observación respaldan el trabajo de las Juntas Electorales Departamentales**

Reconocemos, respaldamos y agradecemos el trabajo voluntario y compromiso cívico de las Juntas Electorales Departamentales (JED) en la preparación y ejecución de la jornada electoral, en la fase actual de audiencias de revisión de escrutinio y en relación con la planificación y organización de la segunda vuelta electoral.

Condenamos los actos de violencia y hostigamiento de los que han sido víctimas los integrantes de las JED y nuestros y nuestras observadores durante las últimas audiencias.

Ante las nuevas audiencias de revisión de escrutinios, ordenadas mediante amparo provisional, las misiones de observación permanecemos vigilantes y acompañando el proceso.

Finalmente, exhortamos al Tribunal Supremo Electoral (TSE) a apoyar, acompañar y proteger el trabajo de las JED, así como a dotar de todos los recursos, instrumentos y protocolos necesarios para desempeñar su labor.

Guatemala, 5 de julio 2023

El comunicado de MOE-Gt concluye:

*“Finalmente, exhortamos al Tribunal Supremo Electoral (TSE) a apoyar, acompañar y proteger el trabajo de las JED, así como a dotar de todos los recursos, instrumentos y protocolos necesarios para desempeñar su labor”*.



## Promoviendo la Sostenibilidad a través del Foro Iberoamericano

Desde hace 20 años el Centro para la Acción de la Responsabilidad Social Empresarial en Guatemala (CentraRSE) enfoca sus esfuerzos en promover de forma consciente el desarrollo empresarial del país a través de un mecanismo integral. En el 2023, presenta el Foro

Iberoamericano: Una inversión llamada Sostenibilidad, cuya sede será Guatemala.

En el marco de su 20 aniversario organizan el Foro Iberoamericano: Una Inversión llamada Sostenibilidad, Reinventarse para no Extinguirse, el cual se llevará a cabo el 17 y 18 de julio del 2023 en el Hotel Intercontinental, Zona 10. Juan Pablo Morataya, director ejecutivo de CentraRSE indicó que la mayoría de las entradas para esta actividad serán gratuitas, gracias al apoyo de las empresas patrocinadoras que promueven la Sostenibilidad como una herramienta de competitividad.

Este evento reunirá a más de 20 expertos nacionales e internacionales líderes en el campo, quienes compartirán su conocimiento, tendencias y mejores prácticas, enfocadas en el rol que tiene la sostenibilidad en la competitividad de las empresas, organizaciones e incluso de las instituciones.



De acuerdo con Jorge Toruño, Presidente de CentraRSE, *“la sostenibilidad ha evidenciado ser un elemento fundamental para la resiliencia de las organizaciones y ha demostrado ser un pilar a través del cual las empresas han superado obstáculos y cerrado brechas. Este es un tema central para nuestro foro, que buscaremos continuar explorando durante los próximos dos años.”*

Previo a la realización de este Foro Nacional, los organizadores llevaron a cabo, este 5 de julio, un taller de lanzamiento en el que se abordaron las principales tendencias en sostenibilidad por parte de Sebastián Bigorito, director ejecutivo del Consejo Empresarial para el Desarrollo Sostenible en Argentina, quien participará en el Foro Nacional, quien compartió su experiencia en materia de Sostenibilidad y la importancia en la competitividad de las empresas, que en algún momento se ha visto afectado por la ideología política que algunos han querido insertarle al tema.

Durante el evento, Bigorito resaltó que los componentes ASG (Ambientales, Sociales y de Gobernanza) han sido internalizadas dentro de las empresas como un elemento fundamental para el incremento de su competitividad, independientemente del estilo o modalidad de reportería o los índices en los que coticen.

Otra de las tendencias resaltadas son los rediseños de las cadenas de valor, dado que es necesario contar con cadenas de suministros resistentes, que sean adaptables a inesperados cambios, como lo que provocó la pandemia del Covid-19 y la guerra entre Rusia y Ucrania. A esto es lo que se llama *“resiliencia en las cadenas de valor”* para disminuir los riesgos de desabastecimiento globales.

Durante el taller se presentaron dos casos de negocio de empresas que han integrado principios de sostenibilidad de manera exitosa.

Por su parte José Carlos Barrios, Vicepresidente de Estrategia Comercial y Mercadeo de BAC Credomatic, compartió *“la estrategia de negocio e iniciativas que la entidad financiera se encuentra impulsando con el objetivo de convertirse en un banco neto positivo que contribuye significativamente a la vida de las personas y el planeta a través de soluciones financieras simples, digitales y sostenibles. Esto significa ir más allá de lo que se espera de un grupo financiero, asumiendo un rol no solo de catalizador del valor económico para sus clientes, sino también de colaborador activo en la solución de los retos ambientales y sociales que enfrenta Guatemala. De esta manera, BAC busca “reimaginar la banca para generar prosperidad en las comunidades que sirve”.*

La experiencia de CentraRSE los ha llevado a convertirse en la coalición de empresas promotoras de la Responsabilidad Social Empresarial (RSE) más influyente de Guatemala y una de las más importantes a nivel regional. Actualmente, es una organización que cuenta con más de 140 empresas asociadas que pertenecen a más de 20 sectores y subsectores productivos del país, representan el 40% del PIB y son generadoras de más de 170,000 empleos.



gtliberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)



Liberal Gt

## MINECO presenta en Cobán la estrategia nacional “Despegue de la Economía”



En Cobán se presentó el plan “Despegue de la Economía Nacional” que lidera el Ministerio de Economía (MINECO). El plan mencionado refiere los esfuerzos que se realizan en materia de economía y de competitividad para impulsar el desarrollo de los territorios.

Durante su participación, la viceministra de Inversión y Competencia, Francisca Cárdenas se refirió a la situación de la macroeconomía, mencionó la situación del país en cuanto a la calificación de riesgo país y refirió que se tiene la expectativa de que en el corto plazo Guatemala pueda ser vista como un país con grado de inversión.

En el tema de atracción de inversiones se continúa con la estrategia de Nearshoring, en donde destaca el Plan Guatemala no se Detiene y la alianza con el gobierno de Estados Unidos para relocalización de empresas estadounidenses en el país.

Asimismo, informó sobre la nueva edición de las guías sectoriales y protocolos de sostenibilidad 2023, recordando que estas constituyen herramientas útiles para los empresarios que deseen potenciar sus actividades productivas, al conocer más en detalle sus respectivos sectores.

La viceministra Cárdenas también se refirió al avance del impulso a la economía digital, de la mano de las ventanillas de la Construcción, de las Inversiones, para la Exportaciones y la de Comercio Exterior y la Ventanilla Única para la Formación de Empresas (VUFE).

Además, habló sobre el fortalecimiento del sector MIPYME y mencionó que entre 2022 y 2023 los diferentes programas del viceministerio de Desarrollo de la MIPYME han beneficiado a 340,779 empresarios; mientras que, por medio del programa de Sello Blanco para el Combate a la Pobreza, el año pasado fueron entregados 100 distintivos y próximamente serán entregados 28 más.

Por otro lado, los viceministros de Asuntos Registrales y Desarrollo de la MIPYME presentaron los servicios que cada dependencia ofrece a los usuarios y también expusieron sobre el avance en sus respectivas estrategias de trabajo para 2023. El viceministro de Desarrollo de la MiPymes, Fernando Escalante, hizo referencia al fortalecimiento del sector MIPYME que entre 2022 y 2023, los diferentes programas han beneficiado a 340,779 empresarios; mientras que, el programa de Sello Blanco para el Combate a la Pobreza, el año pasado fueron entregados 100 distintivos y la semana recién pasada fueron entregados 110 más.

## Llega a Guatemala medicamento para tratar el cáncer de mama temprano



A partir de julio llega a Guatemala un nuevo medicamento para el tratamiento del cáncer de mama en etapa temprana, el cual inhibe el ciclo celular y, por ende, la proliferación del cáncer mamario, presentando una toxicidad diferente a las terapias farmacológicas tradicionales, otorgando una mayor y mejor calidad de vida al paciente al reducir el riesgo de recaída o recidiva de la enfermedad en aproximadamente un 30%.

El cáncer de mama es una enfermedad causada por la multiplicación anormal de las células de la mama que forman un tumor maligno. A escala global, es el tipo de cáncer más comúnmente diagnosticado en mujeres: 1 de cada 8 padece cáncer de mama. Asimismo, es la principal causa de muerte relacionada con el cáncer en las mujeres de todo el mundo. Incluso desde 1990, la incidencia mundial del cáncer de mama ha aumentado anualmente un 1,44%.



En el mundo se estima que 1.7 millones de personas contraen cáncer de mama por año, y que 522.000 fallecen por su causa. En Guatemala la incidencia del cáncer de mama es de 11,9 por cada mil mujeres, la prevalencia es de 48,9 por cada mil mujeres y la mortalidad es de 5 por cada mil mujeres. Se registran anualmente unos 2.000 casos de cáncer de mama y se han contabilizado 500 muertes por este padecimiento. El cáncer de mama es el segundo tumor maligno más frecuente en Guatemala después del de cérvix, y afecta principalmente a las mujeres.

Hay distintos tipos de cáncer de mama, dependiendo de qué célula del tejido mamario se origine (conductos, lobulillos, etc.). Puede afectar a cualquier mujer y en un porcentaje muy bajo (1% aproximadamente) a los hombres. Las posibilidades de que aparezca aumentan con la edad, en especial a partir de los 50 años. La detección temprana del cáncer de mama aumenta las posibilidades de cura, para ello el método recomendado es la mamografía.

Todas las mujeres entre los 50 y 69 años, sin antecedentes personales ni familiares de cáncer de mama, deben realizarse una mamografía cada uno o dos años.

### Factores de riesgo y prevención

Aunque se desconocen las causas del cáncer de mama, se reconoce que algunos factores aumentan el riesgo de padecerlo:

- Ser mayor de 50 años.



## Nueva Unidad de Hemodiálisis en Cuilapa

Según María Cruz, encargada de la nueva unidad de hemodiálisis, *"esta unidad es un gran beneficio para la población santarroceña porque apoyamos a las personas de escasos recursos"*. Cabe mencionar que el costo de una primera hemodiálisis es de Q. 3,000, la segunda es de Q. 2,500 y la tercera de Q. 2,000.

Esta unidad brinda servicios las 24 horas y a diario atiende a aproximadamente 10 pacientes internos. *"Por el momento se brinda servicio solo a quienes se encuentran ingresados en hospital, en cuidados intensivos y encamamientos, pues solo contamos con 2 máquinas. Es posible que más adelante se amplíe el servicio"*, manifiesta Cruz.



Por su lado la Dra. Margarita Cortez, directora del Hospital Regional de Cuilapa, explica que no fue necesario hacer una fuerte inversión económica en esta unidad. *"Fue construida junto con el intensivo de adultos por la Sociedad Civil y la Municipalidad de Cuilapa"*.

*"Solo invertimos en los insumos (Q. 150,000). Se compraron catéteres de diferente calibre y algunos otros insumos. Se preparó un carro de paro con medicamentos necesarios y se contrató a 6 técnicos en hemodiálisis"*, expresa Cortez.

La directora manifiesta que, debido a saturación de pacientes en hospitales como el Roosevelt o San Juan de Dios, vieron la necesidad de implementar esta unidad. *"Vino a aliviar mucho a la población con una inversión muy baja"*, agrega.

### En mejoras constantes

Por su amplia cartera este hospital atiende a una alta demanda de pacientes que llegan desde otros departamentos, por lo que constantemente hace mejoras tanto a nivel de infraestructura como adquisición de equipamiento y nuevos servicios.

Actualmente ofrece atención en Cirugía General, Cirugía Plástica, Maxilofacial, Medicina General e Interna, Ginecología y Obstetricia, Pediatría, Traumatología, Ortopedia, Patología, Odontología, Psiquiatría, Psicología, Fisioterapia y unidad de cuidados intensivos neonatales, de adultos, pediátrica e intermedia. Además, cuenta con un sofisticado departamento de radiología.



## Continúan las Jornadas de limpieza en Petén reúne a 150 voluntarios

Con el apoyo de 150 voluntarios, el Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales (MARN) llevó a cabo una jornada de limpieza en los barrios 3 de abril y Ermita, San Benito, Petén.

La actividad fue coordinada por la delegación departamental del MARN, con apoyo de la Gobernación Departamental, servidores cívicos, Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días y Municipalidad de San Benito, a través de la Unidad de Servicios Públicos.



Las jornadas de limpieza permiten cumplir con los compromisos del MARN en el Reglamento 164-2021, y promover el cumplimiento de las municipalidades y la población en cuanto a la separación y clasificación de los residuos y desechos sólidos comunes.

Es importante mencionar que este trabajo voluntario de limpieza es impulsado por la Dirección para el Manejo de los Residuos y Desechos Sólidos (Dimards), del Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales (MARN).

Por ejemplo, solo en Semana Santa se reportaron 276 toneladas recolectadas del 24 de marzo al 9 de abril, por medio de limpiezas terrestres y subacuáticas. Durante la Semana Santa las brigadas trabajaron con los veraneantes para informar y concientizar sobre la importancia de la correcta disposición final de la basura.



Los datos de la caracterización de residuos y desechos recolectados indican que un 41% de la basura acumulada de las jornadas de limpieza corresponde a materiales plásticos, 23% fue vidrio y 18% orgánico.

## La Cámara de Industria de Guatemala hace un llamado a “respetar la voluntad manifiesta del pueblo”



- Felicitamos a los más de 5.5 millones de guatemaltecos que emitieron su sufragio el pasado 25 de junio en demostración de su compromiso cívico con el país y extendemos el agradecimiento a los miles de ciudadanos que voluntariamente sirvieron a la patria ejerciendo distintas funciones durante el proceso electoral, incluyendo a las Juntas Electorales y las Juntas Receptoras de Votos.
- El pasado 1 de julio del 2023 la Corte de Constitucionalidad resolvió la ruta a seguir para dilucidar las inconformidades planteadas por los distintos partidos políticos dentro del actual proceso electoral. Como institución, siempre hemos defendido el estado de derecho y las resoluciones de la máxima corte, por lo que solicitamos a las autoridades competentes respetar la voluntad manifiesta del pueblo y oficializar los resultados electorales a la mayor brevedad posible dentro del plazo establecido por la Corte de Constitucionalidad.
- Hacemos un llamado al pueblo guatemalteco, a los partidos políticos y a la comunidad internacional a actuar con prudencia, a respetar lo resuelto y confiar en los procesos establecidos y en nuestro ordenamiento jurídico, velando por el cumplimiento de los plazos indicados.
- Asimismo, manifestamos que la segunda vuelta electoral, programada para el 20 de agosto de 2023, debe mantenerse. El respeto al orden constitucional, el imperio de la ley y el estado de derecho hace imperativo que el 14 de enero del 2024 asuman las nuevas autoridades electas.

Guatemala, 3 de julio de 2023

f @industriagate t @industriagate in @industriagate @industriagate

Mediante un comunicado de prensa, la Cámara de Industria de Guatemala, afirmó:

*“Hacemos un llamado al pueblo guatemalteco, a los partidos políticos y a la comunidad internacional a actuar con prudencia, a respetar lo resuelto y confiar en los procesos establecidos y en nuestro ordenamiento jurídico, velando por el cumplimiento de los plazos indicados”.*

El ente empresarial, también insta:

*“Asimismo, manifestamos que la segunda vuelta electoral, programada para el 20 de agosto de 2023, debe mantenerse. El respeto al orden constitucional, el imperio de la ley y el estado de derecho hace imperativo que el 14 de enero del 2024 asuman las nuevas autoridades electas”.*



## Cobán fue el escenario para el Summit de Mujeres Exportadoras 2023



El Comité de Mujeres Exportadoras de AGEXPORT en conjunto con el Ministerio de Economía realizó este 5 de julio en la Ciudad de Cobán, Alta Verapaz, el Summit de Mujeres Exportadoras 2023, el cual tenía como objetivo ser una herramienta para fortalecer conocimientos y habilidades de mujeres empresariales de la región.

*"Las mujeres empresarias desempeñan un papel fundamental en la transformación de Guatemala en un país exportador. Su compromiso es imprescindible para impulsar el crecimiento económico y generar oportunidades para todos. Para lograr este objetivo, las mujeres deben cultivar habilidades como la resiliencia, capacidad de liderazgo, innovación y habilidad para establecer alianzas estratégicas. Con estas cualidades, las mujeres empresarias tienen el poder de abrir nuevas puertas y promover un desarrollo sostenible e inclusivo en nuestro país",* señaló Connie de Paiz, Directora de la Junta Directiva de AGEXPORT.



### Summit de Mujeres Exportadoras de Cobán 2023 cumplió con las expectativas

El Summit de Mujeres Exportadoras realizado en la Ciudad de Cobán se presentó como una plataforma para aprender las habilidades necesarias para liderar empresas diversas y sostenibles. Así mismo, fue enriquecedora la combinación de diferentes perspectivas, experiencias y conocimientos que generó una fuerza motriz inigualable que impulsó el éxito y la innovación.

Durante el evento, expertas líderes y mentoras inspiradoras compartieron su experiencia y conocimientos, brindando las herramientas y estrategias necesarias para liderar con eficacia en un

entorno empresarial cambiante.

Por otro lado, las participantes se conectaron con líderes empresariales influyentes que les proporcionaron valiosos conocimientos y redes de apoyo. Obtuvieron una visión profunda de las últimas tendencias y mejores prácticas en el ámbito de las exportaciones, permitiéndoles potenciar sus negocios y superar barreras.

*"El Summit de Mujeres Exportadoras de Cobán 2023 representó mucho más que una simple conferencia o un evento de networking. Fue un punto de inflexión en la historia empresarial, un catalizador para el empoderamiento de las mujeres en posiciones de liderazgo y un impulso hacia la sostenibilidad en los negocios. Cada vez más, las empresas están comprendiendo la importancia de adoptar prácticas sostenibles y responsables con el medio ambiente, así como promover prácticas de equidad de género. Este evento nos brindó las claves para construir empresas con una visión de largo plazo, comprometidas con la preservación de nuestro planeta y la mejora de la sociedad en su conjunto",* mencionó Blanca Chenal, Gerente de Aventuras Turísticas, socia de la Comisión de Turismo Sostenible de COBAN de AGEXPORT.

### La agenda del evento enfocada en la sinergia entre mujeres, exportación y negocios

El tema desarrollado fue la sinergia entre mujeres, exportación y negocios, para ello se realizó la conferencia "Liderazgos responsables en los negocios", como también el foro "Empresas diversas y sostenibles con enfoque a la exportación", sesiones enriquecedoras llevadas a cabo en Cobán.

El evento incluyó una exposición de productos y servicios de +40 empresas lideradas por mujeres con potencial de exportación, networking, mesas para conversar y compartir experiencias, lo cual generó un espacio propicio para establecer contactos clave, aprender de otros expertos en el campo y mostrar al mundo la calidad y diversidad de sus ofertas.

*"El Summit de Mujeres Exportadoras 2023 es una oportunidad única para destacar el papel crucial de las mujeres en el sector exportador y promover su participación activa. Al reunir a empresarias líderes, expertas y emprendedoras en un entorno enriquecedor, este evento no solo impulsa el crecimiento económico, sino que también fomenta el empoderamiento de las mujeres y la equidad de género. Al fortalecer la red de mujeres empresarias y proporcionar herramientas y conocimientos clave, el evento es un catalizador para el éxito individual y colectivo, y un paso hacia un futuro más inclusivo y próspero para todas las mujeres en el ámbito de la exportación",* indicó Gabriel Biguria, Presidente de la Junta Directiva de AGEXPORT.

### Éxito en el Summit de Mujeres Exportadoras de Cobán 2022

Hace un año, el evento fue testigo del dinamismo y compromiso de 145 participantes (108 mujeres y 37 hombres). Además, de 23 empresas que exhibieron sus productos. Durante el evento se llevaron a cabo 69 citas con mentores y 11 empresas se destacaron en la Feria de Emprendimiento de Venta Directa.



gtliberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)



Liberal Gt